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老人们口口相传的故乡叫林啦山，即有树林的山村。
故乡最高的大山，五角山，是幕阜山的余脉，像五个手指并

拢的手掌，峋嶙壁立于村的北面，可以阻缓南来北往的天风。高
高的山梁上，密密排排全是油茶树。而大树就一棵，在村口的小
河边，盘根虬枝，微微向河面倾斜，像一个微微俯身的慈祥老者，
佝偻着立在村口，微笑着迎来送往。那时，我常常坐在树下、河
边、沙滩上发呆，看水底招摇的清水草，偃卧的卵石，逡巡的鱼
虾，看轻轻的浪花，伶伶俐俐地淘着干净的细沙。也偶尔有几片
树叶不经意地落在水面，随着水流，不知道流到一个怎么样的远
方。当屋顶上母亲燃起炊烟又落下的时候，我知道该回家了。

记忆深处，故乡还有一棵香樟大树，在村东的小学旁，很大
很大，比现在村口的这棵还大。那时我们也时常去摩挲着树身，
抱抱大树的主干，要七八个小伙伴张开双臂才能合围，百米之外
的泥土里都有大树的毛细根须呢。

沉默不语是大树的性格，它向着天空高举着它毕生的苍翠，
朝着大地洒下它整个的身形，也洒落一地的阴凉。尤其大热天，
百米开外，就能感受到它滔滔的清凉扑面而来。

大树的旁边就是我启蒙时的小学。学校就一个不到十个学
生的复式班，也只有母亲一个老师，树杈上挂一铸铁作上课被敲
的钟。母亲一锤一锤优雅地敲出悠扬的钟声，连同她矫健的身
姿，含威而慈爱的微笑，在阳光下从浓密的树叶间幻成一首配乐
诗，梵音般清远，庄严又安暖。

当冬日有暖阳或午后无风雨，母亲就带着我们坐在树下，坐
在裸露的树根上，教大家识字、数数。累了，就干脆埋下头来，划
地为棋盘下棋，或远看村口蜿蜒的小河，飘逸如带。母亲也给我
们说说外面的世界。那时，那香樟大树就是我们的山河，树下就
是我们的乐土和国度。大树和母亲一样，都使得我童年静好。
可就是那年秋天，油茶大丰收了。大树被人们就地取材，做成榨
茶油的油榨了。一把大锯整整拉了一天，锯条都磨得烫手。一
声巨响，大树沉重的身躯倒在地上，在我面前砸出一个大坑来
了。那年，榨油房日日夜夜忙活了一整个冬天，大树做的油榨当
然榨出很多的茶油，且香喷喷地流到各家各户的锅碗瓢盆里，也

都夹带着樟木的香味。大树其他的枝丫也被做成各种什物，如
桌子、凳子、砧板，甚至扁担、印章……

香樟大树，吸天地之灵气，沐四时阳光雨露，年复一年才长
成的。几百年寒来暑往，屹立不倒，不知道经历了多少雷鸣电闪
和冰霜刀剑，大树最知岁月的凌厉。见过多少花开花落、人间悲
喜、朝代更替，大树也最知人间冷暖。大树的感受太多啦，但从
不言说，最后倒下都不曾呻吟一声。

也许喜欢樟木的香味，也算是对大树的怀念，我装了一满书
包的锯木屑带回家。母亲看穿了我的心事，就把锯木屑晒干，填
充枕芯，绣上那棵大树做成枕头，让我枕着“大树”，闻着木香入
梦，也才止住我的一些忧伤。

第二年开春不久，就连续不停地下了一周的大雨，整个山体
滑坡，学校也坍塌了。母亲冒着大雨，趟着过膝的山洪，把我们
一个一个从被雨水浸泡得摇摇欲坠的教室里背了出来，免遭掩
埋。她自己却因此大病一场，原来矫健的身姿也不再那么挺拔
了，但在大家的心里，默默无闻的母亲却因此更加高大起来，如
大树般。

这是上天的警醒。人们懂得了，大树是造福的生灵，应该得
到敬重。于是村口河边的这棵大树便被幸运地留了下来，留到
如今。留在村口，让大家可以在树下乘凉、张望进村的路上，是
否有远方的来客或者归人，也留作故乡的地标，让远方的游子能
找到回家的路。

大病过后，母亲老得很快，老成了树的模样。我在外漂泊，
每次回家，树下总能见到她那老迈的身躯，她手搭凉棚，眼睛盯
着这曾留下我的脚印和背影的路，盼望着我回家。母亲说男儿
不能太粘着乡土，其实当时她的心情是矛盾的，她是怀揣着无
尽不舍送我走出乡关的。

而今，村口的树下，再也不会有人等我、盼着我，只有那清
澈的河水依旧汩汩流淌。现在回故乡，不知道我应该算来客还
是归人？但无论如何，故乡，我还是要回来的，因为还有一棵大
树，依然站在故乡的村口河边，一半在时空里守望，一半在黄土
里安详。

留棵大树看守故乡
◎钟祥兴

捧读完范练娥先生的《苔花花开》，耳旁好像
突然飘起李谷一老师的一首老歌《心中的玫瑰》。
范练娥先生也在用生命的泉水浇灌她心中的玫
瑰。生命课堂、专业成长树、一颗好的心，就是她
心中的玫瑰。

首先，我看到了她用饱含热忱、敬畏的生命泉
水浇灌生命课堂这朵玫瑰。从她的文字不难看
出，她对课堂有独特的理解，她把课堂看作是生命
与生命共融与互塑的载体。她认为课堂里，要把
学生当成独特的生命个体，《语文教学中如何培
养学生的自我组织技能》《把讲评作文的“世袭”领
地转让给学生》《细节的温情——平江向家中学一
堂语文复习课中的美》《做一个自我要求的积累
者》，这一系列语文论稿，都可以鲜明地感觉到她
确确实实认为在课堂里，学生作为生命主体是有
着生命能量的，与教师生命主体在对话，在互相敞
开，在共融与互塑，是在彼此成全。

所以她主张生命立场的观课评课，并将这个
观点演绎为一个时长3小时的讲稿，成为她的讲
稿代表作之一。

所以她进行生命课堂实践的示范，2015年，在
岳阳市第十中学执教《记承天寺夜游》，引导孩子
们成为自己；2017 年，在平江县时丰中学执教

《狼》，用一个个活动融化文言之后，引导孩子们辩
证地认识狼，体验看辩证地看问题；2019年，在岳
阳市第十九中学执教《叶圣陶先生二三事》，引领
孩子们体悟并认同湛然而又端庄的君子人格。

她用饱含韧性、甚至不乏孤介的生命泉水浇
灌专业成长树。从文字来看，范先生在《归零再出
发，学思行并进，迈上专业成长路》一文中，戏称自
己的成长过程是“野蛮生长”，缺乏导师指导，缺乏
专业培训。所幸的是，范先生学思行并进，迈上专
业成长路。她广阅读，她从学科的外围出发，读了

《中国哲学简史》《干法》《正义成本》《苏轼文集》、
《乌合之众》《匠人精神》《上瘾》《联盟》《反脆弱》、
《突破自己》《道德经》等大量古今中外的书，它们
与她的专业阅读《教学勇气》《文章讲话》《小说
门》《语文科课程论基础》《教育的目的》等书籍交
织碰撞，思维慢慢打开，最终刷新了她对语文教育
的认识。

她重印证、勤实践，乐写作。脑海中那些平时关
于语文教育的点点滴滴认识，经过“学思行并进”的
反复淘洗，并通过文字、符号或图形等形式将统整的
结果加以外显，有意义的个人知识、个人的扎根理论
被积极地建构起来了。比如她主张进行“‘三位一
体’单元整体阅读教学”，强调“文本细读”。

她认为，教师专业成长途径是也只能是，一是
阅读，二是写作，三是抱团，四是课堂实践。其中
她觉得最快的成长是写作，《写作是教师专业成长
的最快捷途径》这篇文章里，她特别分析了写作为
什么那么重要的原因。

她用饱含宽博、包容的生命泉水给心海注入
清流，以修炼一颗好的心。怎样的一颗心才是好
的心呢？

首先，肯定是有教养。苏联作家德米特里·谢
尔盖耶维奇.利哈乔夫《谈教养》这样说：“自我修

养，与其说是注重行为举止，莫如说是重视行为举
止的内涵，是以慎重的态度对待世界：敬重社会，
珍惜大自然，甚至珍惜动物、鸟类、珍惜花草树木，
珍惜当地的美丽风光，珍惜你居住地的历史，如此
等等。”从这个层面来讲，范先生是有教养的，她
常常把荷花、玉兰、榕树、熊猫、锦鸡、天鹅、黄山栾
树等作为主角来写，比如在散文《普者黑的天鹅》
里，她因耽溺于“一怀的荷香，一湖的天鹅”竟耽误
了游程。

其次，有勇气。随笔《也曾少年乘勇气》中写
道“我们应说，勇气是生命的黄金。因为勇气使我
们拒绝庸俗与固执，永葆好奇与激情，乐于尝试与
修正，把流年点缀成诗”“我的生命却因有勇气作
为底色，还保持一颗乐于尝试的心”，这些句子，如
果不是对“勇气”深有体会，大概是写不了这么深
刻的。

再次，热忱与担当。她在《让热忱回到我生命
里》里写道：“热忱一步步回到了我的生命里，它
在我心灵的深处，安放了一个无线电台，专用来捕
捉热忱的生命个体散发的电波，接受美好、欢欣和
力量的信息。”在《灿烂军徽，闪耀在我生命里》里
写道：“是灿烂军徽，让我能回答席慕蓉的难题
——在一生中，如何葆有一种，如水又如酒的记
忆？全力以赴在角色里。”这些散文凸显了范先生
的热忱与担当。

最后，从容与深情。在散文《窗前》中写道：
“当然，有时候，生活会给我们‘一间没有窗户的屋
子’，但这又有什么关系呢？我们完全可以‘画一
扇窗户’给自己。”《拣尽千茶》“终于了悟：只要怀
着感恩与祝福父亲的心来喝茶，杯杯都是好茶”。
不难读出范先生的从容与深情。

有了教养、勇气、热忱、担当、从容、深情，所以
范先生就能以慎重的态度对待世界。

所以，她能看见众生，李婶、保姆阿香、珠女瑞姐
等等平凡人成为她的审美对象，成为文章的主角……

所以，她能看见天地，她能看见参赛老师的风骨，
她能看见红花檵木集优雅、热烈、古韵于一身……

所以，她能看见自我，她说她的平江五年是
“琴声酬岁月，耕写意味长”，她的北海十二年是
“洗手作羹汤，挽袖剪花枝”，她的岳阳十二年是
“归零再出发，学思行并进”。

范先生的《苔花花开》是用一颗真诚而纯粹的
心写的，正如她说的“我活得很壮美”。

用生命的泉水浇灌心中的玫瑰
——《苔花花开》读后感

◎郭 琼

欢快地推开2020年的大门，呈现在我们眼前的是金色的暖
阳和飞扬的欢乐。

对于新年，每个人心中，都会有着相同的愿望，那就是希望
在新的一年里，无论是国家还是个人，都面貌一新，万事顺意。

一年一年，时光如流水，新旧交替之际，我们总是在回首过
去，展望未来。那过去的日子，那温暖的画面一次次浮现在眼
前，永远地定格在我们的内心深处，暖意萦回。那未来的日子，
如美妙的谜面，等待着我们用智慧和汗水去揭开。

新的一年里，我会告诉自己，要将这些温暖的画面延展，将
一份份温馨，传递给身边的每一个人。同时在新的一年里，我还
告诫自己，学会忘记和放下，那些很多不开心的事情不去再纠
结，所有的视线都向前方投射。

推开2020年的大门，我听到了新年亲切的告白与召唤，它

告诉我，新的一年已经来临，旧的一年已经封尘在了岁月掩映的
过去。新的一年里，我会一如既往地过好属于自己的每一天，以
昂扬的心态，笑对每一天。因为我知道，过去的日子，不复重来，
未来的日子，尚未到来，只有当下的日子，才是最珍贵的。

每一个人，对于新年，都有着很多的期盼，我也一样。那些
曾经的梦想，还在生长，而作为一名普通的人来说，拥有平淡平
安，就是拥有了幸福的天空。

轻推开新年的大门，我看到了一张张笑脸，那是亲人的笑
脸，那是孩子的笑脸，那是所有人的笑脸，这所有的笑脸汇聚成
一枚新年最好的礼物。

你看你听，2020 对我们绽开朵朵笑意，深情呼唤：朋友，
我来了！我们对 2020 招手致意：2020，我们与你一同奋斗，
一起欢笑！

推开新年的大门
◎布 丹

深入市民家中，认真调查研究，掌握一手资料，了解真实情况。
同时，通过岳阳日报、岳阳人大网等媒体，向社会发布征求意见
公告，掀起了广大市民献计献策的热潮，收集社会各界意见建议
140多条，其中，更有板桥花园小区“组团式”反映问题的情况。
通过调查和征集，发现常委会组成人员和人大代表所发现的问
题与市民意见建议高度契合，以此整理出了一份能代表群众心
声，能体现代表意愿，能促进工作改进的问题清单。

应民意，认真出题

“全市仍有28个项目的商品房未及时办理不动产权证，主
要原因是什么？”“XX住宅小区至今无法办理不动产权证，是否
属实？对此有何解决办法？”“因开发商欠税或挪用代收购房人
契税造成无法办证的，过来处理情况如何？今后有无解决方
案？在长效监管措施上能否完善？”……在市人大常委会第二十
一次会议专题询问现场，与会的市人大代表热情高涨、踊跃提
问，或“指名道姓”将问题具体到某个小区，或就一个问题连续发
问，或要求市人民政府给出解决方案，市人民政府有关部门主要
负责同志在应询席正襟危坐，认真回复代表的询问，整个专题询
问节奏紧凑、“辣味”十足。

“专题询问仅是手段，抓好落实才是目的。人大始于‘问’，
政府不能止于‘答’，本次询问结束后，我们会将其作为主题教育
查摆出来的问题，跟踪跟进，善始善终”……市人大常委会党组

书记、常务副主任向伟雄的总结讲话，为询问后的监督跟进工作
定下基调。

系民生，发力解题

为确保专题询问监督效果，把人大监督办实、办细、办出质
量，市人大常委会制定了一系列后续督促措施。

询问结束后，由市人大常委会办公室认真梳理归纳会上提
出的意见建议，收集与会委员、代表提交的书面建议，分门别类
交市人民政府办理，并要求制定整改方案，明确责任人和完成时
限。要求各被问询单位根据会议所提出的问题，紧抓薄弱环节
改进，建立长效机制，加强协同和部门沟通，共同制定整改措施，
整体同步解决问题。

同时，市人大环资委对有关职能部门整改工作进行实时跟
踪督办，要求被询问单位在规定时间内向政府报告房屋产权发
证专题询问意见整改落实情况，再由市人民政府统一向市人大
常委会报告。2020年，市人大常委会还将对问题整改情况进行
审议，并开展满意度测评。

截至2019年12月6日，市人民政府对三辉锦绣花园、雅典
铭苑、华瑞义乌小商品城、仕府旧改项目、宜家花都5个小区10
栋2537户居民的办证问题已进行了专题研究并签发了会议纪
要，湘沪湘城、南景花园、邮政小区3个小区11栋570户居民的
办证问题已拟定解决方案，会议纪要正在签发。（刘方奇 徐 颖）

以此引导政协委员和机关干部爱读书、读好书、会读书。此次活
动的成功举办既是市政协深化建设“书香政协”的创新手段，也
是提高城市综合品质、建设和谐美丽岳阳的重要举措。

同时，市政协结合年度推荐阅读书目，新增“书香政协”栏
目，每期向读者们推荐一本好书。目前，已编印 12 期《学习资
料》，市政协悦享书吧图书不断增加，浓郁书香氛围在政协已经
形成。

丰富多彩的学习活动，让政协委员综合素质大大提升，人民
政协“参谋部”“人才库”“智囊团”作用充分显现，政协委员的主
体作用充分发挥。

一年来，市政协积极搭建委员履职平台，截至目前共成立委
员工作室164个，接待来访群众6600余人次，解决基层具体困难
和诉求1800多个。有的委员把工作室开到了田间地头，示范带
动产业发展；有的委员工作室专注公益事业，为群众送去温暖；
更多的工作室，是直接与群众面对面、心贴心，成为了上下沟通
的桥梁、社情民意的驿站、展示风采的窗口。“群英断是非”、“社
区拉家常”等特色品牌逐渐形成。汨罗市政协委员杜忠美委员
工作室成立于2018年。两年来，杜忠美委员不定期组织委员下
乡走访调研，为残疾人免费提供培训、技术和货源支持。

根据市政协印发的《关于开展政协委员“四进”微宣讲活动

的通知》，岳阳市各级政协组织和广大政协委员积极深入社区、
园区、乡村和学校等基层单位，采用“一张图表、一堂讲课、一次
恳谈、一场互动”的形式进行微宣讲，通过持续深化建言资政和
凝聚共识“双向发力”。在岳阳职院和工商联界别委员工作室开
展的两场“微宣讲”活动，引起参与活动的委员和学生强烈共鸣。

提升委员履职能力，需要大胆创新，需要极力创造条件。
2019年，市政协依托政协云平台，持续开展委员线上值班活动，
委员履职实现“全天候”。2019年初，市政协专门召开值班工作
部署会议，根据委员专业优势和个人特长设定值班主题。

李向阳是农工党岳阳市委秘书长，身为一名市政协委员，她
倾心于“城市——乡村”田园式养老模式探索。她在值班当天，
专程来到老人日夜养老服务工作较具成效的岳阳楼区吕仙亭街
道芋头田社区，实地走访调研，与岳阳楼区政协委员、街道社区
相关负责人及社区群众面对面交流探讨养老话题。在第24个

“全国爱眼日”，参与值班的市政协委员、眼科专家杨柏球来到洛
王小学，就青少年如何健康用眼与学生家长和学校老师现场互
动、答疑解惑。

2019年，市政协开展委员线上值班50期，共收到问题、意见
建议650余条，答复率100%，为政协委员撰写微建议、社情民意、
提案提供了重要参考。 记者 周小平

（上接第1版②）


